

**[Por un debate público]**

**León Trotsky  
17 de enero de 1938**

(Versión al castellano desde “[Pour un débat public]”, en León Trotsky, P. Broué editor, *Oeuvres*, Tomo 16, Institut Léon Trotsky, París, 1983, páginas 84-85; también para la nota. Carta a Wendelin Thomas, en inglés)

Estimado señor Wendelin Thomas,

1.- No veo ningún interés en una correspondencia privada a propósito de Cronstadt. Es una cuestión de hechos y puntos de vista. Sólo la opinión pública puede juzgar las divergencias. En el segundo número de *The New Internacional*, está previsto que se publique un artículo de J. G. Wright<sup>1</sup> concerniente al aspecto factual del motín reaccionario de Cronstadt. En los próximos días publicaré un artículo sobre la misma cuestión desde un punto de vista más general. No veo otra forma de elucidar una cuestión histórica y política que no sea mediante una discusión escrita.

2.- La comisión de investigación tenía una tarea completamente concreta: verificar el veredicto de Moscú. La tarea de la comisión fue definida por el presidente al principio de las sesiones. En tanto que testigo, he participado en la encuesta sobre esta cuestión *concreta*. La comisión jamás pretendió expresar, en tanto que comisión, su punto de vista sobre cuestiones históricas, teóricas o políticas. Tal pretensión hubiera entrado en contradicción no solamente con el objetivo de la comisión, sino también con el elemental sentido común. Cualquier miembro de la comisión puede extraer de la encuesta, bajo su propia responsabilidad, todas las conclusiones filosóficas, históricas y políticas que desee. Pero la comisión en su conjunto no tiene más competencias para pronunciar un veredicto sobre cuestiones políticas de las que tendría la Corte Suprema sobre la astronomía o la estética. Si de un combate entre dos escuelas literarias resultase un crimen, el tribunal debería conocer todos los hechos pertinentes, incluyendo las características de las dos tendencias en lucha, pero su veredicto sólo podría versar sobre el crimen y no sobre el valor de esas escuelas literarias o estéticas.

3.- No respondo ni a las afirmaciones ni a las expresiones que no tengo inclinación a tolerar en la correspondencia privada. Tiene usted todo el derecho del mundo a caracterizar como le plazca a Lenin y a mí mismo en sus artículos públicos. No voy a atacarle al respecto por ello en mis cartas privadas.

Edicions internacionals Sedov



[germinal\\_1917@yahoo.es](mailto:germinal_1917@yahoo.es)

---

<sup>1</sup> Un resumen del estudio de Wright se publicó bajo el título “The Truth about Kronstadt” (La verdad sobre Cronstadt) en *New Internacional* de febrero de 1938.